

Association des Ami.es de la Friche
Charte éthique et environnementale
Adoptée en assemblée générale constitutive du 2 juin 2025

PREAMBULE

Un lieu de vie, social et culturel

La Friche est un lieu de vie, social et culturel animé, géré et coordonné par l'association loi 1901 Les Ami.es de la Friche, appelée ici l'association. Ce lieu d'innovation sociale, au service des dynamiques du territoire et de ses habitant.es, vise le vivre ensemble sous toutes ses formes.

L'association favorise le lien social, les croisements culturels, et a pour but de contribuer à répondre aux enjeux sociaux, démocratiques, écologiques, économiques. L'association comme le lieu sont apolitiques et ne sont affiliés à aucun mouvement politique ni à aucun culte. Elle souhaite avant tout contribuer à l'amélioration du vivre ensemble, en se proposant comme un outil vecteur d'émancipation, où tout.e un.e chacun.e se sent bien. C'est pourquoi l'accueil et l'inclusion de toutes et tous y sont inconditionnels.

Il est à noter, dans ce préambule, qu'au-delà de la présente charte, les lois et réglementations en vigueur sont à respecter au sein de La Friche, tout comme le règlement intérieur, qui sera affiché dans les locaux. Le principe de laïcité sera respecté.

Un projet et une charte en perpétuel mouvement

Projet humain et donc par définition vivant, le projet de La Friche est amené à évoluer avec le temps, l'ouverture du lieu, et l'intégration de ses membres. Cette présente charte pourra faire l'objet de révisions en assemblée générale extraordinaire. Elle précise le socle de valeurs du projet, que les membres s'engagent dès à présent à soutenir et à respecter.

Statut associatif et gouvernance partagée

De par son statut associatif, la gouvernance de La Friche est par définition partagée. Il ne s'agit pas de définir des droits et des devoirs figés, mais plutôt de proposer un fonctionnement coopératif, favorisant le pouvoir d'agir de chacun.e. L'association se veut ambitieuse en matière de gouvernance partagée, en mettant en place un conseil de gouvernance composé de 6 collèges représentant la diversité des actrices et acteurs du projet : citoyen.nes ; jeunes de 11 à 25 ans ; actrices et acteurs du territoire ; occupant.es permanent.es ; partenaires ; actrices et acteurs publics.

La structure a vocation à fonctionner selon les principes suivants :

- les utilisatrices et utilisateurs du lieu sont invités à adhérer à l'association,
- les adhérent.es du lieu sont invité.es à participer activement à son animation, sa gestion et sa coordination.

RAISON D'ÊTRE DE LA FRICHE

Fruit d'un travail coopératif dans lequel citoyen.nes, élu.es et agent.es publics, associations, entreprises, collectifs... ont travaillé pendant plusieurs mois, les quatre principales raisons d'être de La Friche ont été définies :

- 1.Un lieu attractif au cœur d'Oloron Sainte-Marie qui met en valeur l'ensemble des autres lieux et le territoire du Haut Béarn.
- 2.Un lieu amplificateur des initiatives du territoire, soutien aux acteurs et actrices déjà engagé.es et porteurs.es des valeurs des transitions démocratiques, écologiques, sociales et économiques.
- 3.Un lieu d'innovation pour toutes et tous, véritable bouillon de cultures, qui imagine, explore et favorise le "mieux vivre en faisant ensemble".
- 4.Un lieu coup de coeur, un lieu plaisir, animé, chaleureux, qui permet de profiter des belles choses de la vie et favorise les rencontres et les échanges entre habitant.es.

VALEURS ET ENGAGEMENTS

La Friche n'est pas un lieu neutre. Il est porteur de valeurs incitant une transformation sociale permettant aux citoyen.nes du territoire de converger, au-delà de leurs différences. C'est une structure au service de l'humain, un laboratoire où il sera possible d'expérimenter de nouvelles manières de collaborer, créer et entreprendre en remettant le vivant au cœur des réflexions.

C'est pourquoi un ensemble de valeurs vient définir concrètement ce à quoi répond le projet de La Friche.

Inclusion, solidarité et partage

Un lieu de tolérance dans la diversité qui prône la coopération

La Friche est un lieu de vie qui croise différents usages et différents types de publics. A la fois lieu de travail, d'événements, de restauration, de rencontres informelles, il fédère une communauté et des initiatives qui choisissent de se réunir et de grandir dans des valeurs d'ouverture et d'entraide. La tolérance et le respect des différences font partie intégrante du projet et de l'identité de La Friche. L'association s'engage à agir avec les actrices et acteurs qui œuvrent dans le champ de l'inclusion.

Cela se traduit concrètement par les objectifs suivants :

- assurer un accueil inconditionnel, visible et gratuit (il n'y a aucune obligation de consommer) à l'ensemble des personnes souhaitant entrer, traverser, fréquenter La Friche
- lutter contre toutes les formes de discriminations
- favoriser les synergies et les contacts entre tous les types de publics, par l'aménagement de l'espace comme par la proposition d'activités diversifiées
- mettre en place des processus pour encourager la participation des groupes moins mobilisés

- développer le sentiment d'appartenance, l'entraide, la solidarité, renforcer le bien être et l'épanouissement, et rompre avec l'isolement
- avoir une signalétique favorisant l'appropriation du lieu par tous les publics
- utiliser tous les outils (mobilier, signalétique, aménagements divers...) pour que l'espace soit réellement inclusif pour tous les types de publics
- s'engager de manière permanente à travailler sur l'ensemble des handicaps (visibles et invisibles) avec et pour les personnes concernées

Citoyenneté / éducation populaire

Un lieu d'apprentissage

La Friche, de par sa gouvernance partagée novatrice, les activités et usages proposés, se veut être un lieu favorisant l'engagement citoyen et l'éducation populaire. A travers l'engagement dans ce lieu, chacun.e pourra transmettre comme apprendre des choses. Chacun.e dispose de compétences, de savoir-faire et d'une créativité qui ne demandent qu'à s'exprimer et se développer. La Friche se positionne dans une logique d'enrichissement mutuel, quel que soit son âge et son parcours.

Cela se traduit par les objectifs suivants :

- faciliter l'implication citoyenne au sein de l'association pour renforcer l'engagement tant individuel que collectif
- mettre en place des activités de transmission : formation, artisanat, loisirs comme enseignements professionnels
- développer les pratiques créatives de manière inclusive auprès de tous les publics
- favoriser la coopération, le "vivre ensemble" par le "faire ensemble", en renforçant le lien intergénérationnel et la mixité sociale
- mettre en place un cadre permettant l'apprentissage permanent
- faciliter la transmission et la reconnaissance des différentes compétences : faire de La Friche un lieu apprenant
- mettre en place des outils permettant la transparence concernant la vie interne de l'association.

Transition et innovation

Un lieu de transition favorisant l'évolution des usages et des pratiques

La Friche, de par le mélange et la diversité des activités, des publics, des usages, vise à favoriser l'innovation et l'expérimentation de nouvelles manières de faire. Le tâtonnement, l'expérimentation sont des maîtres mots dans l'évolution des pratiques et des usages. Cette place laissée à l'imprévu vise à favoriser les changements de paradigmes propices à l'évolution des comportements, dans une optique de réponse aux enjeux de transitions, qu'ils soient démocratiques, écologiques, sociétaux, économiques ...

Cela se traduit notamment par :

- offrir un espace d'accueil clairement identifié permettant à chacun.e d'obtenir des renseignements et d'être force de propositions

- proposer des formations régulières pour les membres de l'Association à la coopération et à la gouvernance collaborative
- porter un regard exigeant sur les activités, permanentes et ponctuelles, qui prennent place au sein de l'association
- proposer une signalétique qui favorise l'évolution des comportements dans les usages du lieu

Conscience et respect de l'environnement et du vivant

Un lieu de transition écologique

A son échelle, l'association souhaite contribuer activement à une réponse aux enjeux écologiques actuels. Pour ce faire, les choix, tant au niveau fonctionnel du lieu qu'au niveau des usages proposés, se feront sous le prisme de la transition écologique et de l'expérimentation pour s'améliorer sans cesse. Face à l'urgence, les paradigmes doivent évoluer, et nous devons collectivement nous adapter face à cela. En ce sens, l'association promeut et travaille en partenariat avec des actrices et acteurs résolument engagés, à fort impact local, social et environnemental.

Pour cela, les objectifs sont les suivants :

- interroger chaque usage et chaque activité sous l'angle du zéro déchet
- proposer une infrastructure et une signalétique aptes à gérer au mieux les déchets produits par les différents usages du site
- favoriser pour chaque usage ou chaque activité une consommation locale responsable
- informer et sensibiliser les usagers et occupant.es aux éco-gestes, à la sobriété, à la consommation responsable ainsi qu'aux enjeux écologiques actuels à travers des événements dédiés proposés, une signalétique spécifique et un affichage pédagogique dans les différents espaces
- se placer dans une démarche de descente énergétique en baissant individuellement comme collectivement nos consommations
- rechercher toutes les alternatives possibles en matière de réemploi / récupération
- privilégier le réemploi en circuit court
- proposer, en matière de restauration événementielle comme permanente, une option végétarienne
- faire en sorte que les activités de restauration proposent des produits locaux, de saison, dans des contenants consignés, réutilisables ou à minima biodégradables
- privilégier des fournisseurs et des partenaires partageant et adhérant à ces valeurs
- mettre en place une signalétique dédiée aux choix écologiques et de frugalité choisis pour la conception et la réalisation du bâtiment de La Friche
- encourager les usagers et les adhérent.es à se déplacer en transports collectifs ou en mobilités douces

LA SUITE : UNE AVENTURE QUI NE FAIT QUE COMMENCER !

L'association est en perpétuelle construction. Ce projet, comme tout projet, évoluera et s'appuiera sur ses membres pour se concrétiser avec l'ouverture du lieu.

La déclinaison concrète, relative au fonctionnement, va s'élaborer dans un règlement intérieur en cours de préparation.

N'hésitez pas à nous rejoindre pour participer.

Le 2 juin 2025, Oloron Sainte-Marie